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Dérèglements climatiques, 
pollution, embouteillages, 
manque d’espaces verts, 
gaspillage… Comment sera-t-il 
encore possible de bien vivre 
ensemble, en ville, demain ? Nous 
avons réfléchi à cette question 
lors de notre visite de l’exposition, 
« Climat et Villes de demain » à 
BELEXPO. Sur 750m², l’exposition 
immersive invite les visiteurs à 
apprendre tout en s’amusant, 
autour de différents thèmes 
comme les transports, les espaces 
verts, le logement, la nourriture, 
le travail, la consommation, etc. 
Le Pivot a organisé deux visites : 
d'un côté, avec le groupe des 
journalistes du Debout, et de 
l’autre, avec le groupe des Ados.

C’est parti pour une petite 
immersion dans l’expo à travers 
leur regard !

RÊVER DE MA VILLE DU FUTUR
EDITO
L’énergie : un sujet d’actualité ! L’énergie 
renouvelable la plus forte, la plus inépuisable, 
celle qui nous rassemble, celle qui nous permet 
d’être Debout : serait-ce celle qui est en nous ?

Ce numéro traverse cette question par 
différents témoignages, réflexions, au sujet de 
visites de Belexpo, d’expérimentation d’isolation, 
et de bons plans… Les journalistes ont exprimé 
leur sentiment après avoir créé ce journal, et 
expliqué ce qui les motive à se lever le matin…

ÉQUIPE DE RÉDACTION :
Aïcha Abdelkader, Greg 
Vancampenhoudt, Julie Emery, 
Christiane Libbrecht, Marie-
Ange Liétard, Maria Pizarro et 
David Jeuniaux.

La conception, les interviews, 
les photos numériques et la 
frappe sont entièrement réalisés 
par l’équipe de rédaction sauf 
mention spécifique.

Mise en page : équipe du 
journal et Caroline Balon – 
Impression : Coyoteprint.

Ce journal est rendu 
possible grâce au soutien 
de la Fédération Wallonie-
Bruxelles, de la Commission 
Communautaire Française 
(COCOF) et de la Fédération 
Froidure dans le cadre des 
actions de lutte contre la 
pauvreté de l’asbl Promotion 
Communautaire – Le Pivot.

Marie-Ange : Ce qui me donne 
de l'énergie, c'est aider les 
autres, remonter le moral de 
ceux qui ne l'ont pas. C’est ce 
que je suis en train de faire aux 3 
Pommiers, mon nouvel habitat. 
On m'appelle « petit rayon de 
soleil ».

Julie : Je trouve que ça a été 
un peu dur, au début, pour ce 
journal, car nous avons changé 
beaucoup de choses. Sinon, le 
thème est moins compliqué que 
pour le journal précédent.

Ce qui me fait lever le matin 
c’est : Lundi : Atelier couture. 
Les autres jours, je me lève pour 
mon fils et mon compagnon 
bien sûr. Et, dans un futur, je me 
lèverai pour mon travail.

Aicha : Moi, les êtres qui me 
donnent de l'énergie, ce sont 
mes chats : un petit mâle et 
une petite femelle, car ils me 
donnent de l'amour.

Maria :Je trouvais ce journal 
intéressant car, souvent, on n'est 
pas assez informés. J'ai appris à 
calculer les kilowatts grâce à ce 
journal, et donc je comprends 
mieux ma facture d'énergie.

Ce qui me donne de l'énergie, 
c’est me réveiller pour Nour, 
ma fille. Faire du bénévolat 
aussi, ces obligations sont ma 
motivation.

Greg : Faire l'expérience de 
l'isolation m’a motivé : nous 
avons fait la même chose chez 
nous, avec des couvertures. 
Le travail me motive aussi 
beaucoup. Je me lève pour ma 
femme et mon fils…et pour le 
petit-déjeuner évidemment ! ☺

David

QUE SOUHAITES-TU 
POUR L'AVENIR ?
David : « Ce que je souhaite pour 
l'avenir, c'est que tout le monde 
prenne un peu ses responsabilités : 
je parle surtout des gens plus haut 
que nous, de réellement penser 
à notre avenir et au futur de nos 
enfants, prendre des décisions 
responsables pour vivre sur une 
planète plus verte. »

Julie : « Je voudrais qu'on arrête 
d’enlever des parcs pour 
construire des immeubles, et que 
les gens mettent leurs déchets à la 
poubelle au lieu de les jeter dans 
la rue. »

Maria : « Un monde meilleur. »

Luc : « Moins de pollution. »

Laure : « Avoir des plantations de 
fruits et de légumes. »

QUEL EST TON AVIS 
GÉNÉRAL SUR L’EXPO ?
David : « J'ai bien aimé mais, pour 
moi, l'écologie, c’est un sujet sur 
lequel les gouvernements doivent 
décider, et faire bouger les 
entreprises polluantes. Changer 
les mentalités, c'est le plus difficile. 
Cette expo était super ! J'ai appris 
que les vaches polluent car elles 
émettent du méthane, ce que je 
ne savais pas. »

Maria : « J'ai bien aimé l'expo et les 
défis. J'ai adoré le jeu de contrôle 
de voiture avec le chauffage 
car on sentait directement l'effet 
du réchauffement climatique. 
Je pense que c'est la fin du 
monde, mais on ne s'en rend pas 
compte. »

Marie-Ange : « Cette expo m’a fait 
réfléchir à l’avenir de la planète 
et de nos enfants. Auront-ils du 
travail ? Seront-ils heureux ? »

Julie : « J'ai kiffé ! J’ai bien aimé 
sentir la chaleur du réchauffement 
climatique, et Mémé me faisait 
courir partout avec le jeu où il 
fallait scanner ! »

Greg : « J'ai appris plein de choses, 
et j'ai beaucoup aimé la fin où il 
fallait choisir sa ville du futur. »

QU’AS-TU APPRIS ?
David : « J’ai appris que les vaches 
polluent à cause du méthane. »

Julie : « J'ai appris que les baskets 
sont faites avec du pétrole, et que 
l'ouvrier qui fabrique des baskets 
ne gagne que 0.5% du prix de 
vente, c'est fou ! »

Maria : « J'ai appris des choses 
sur le recyclage, qu'il y a des 
pesticides dans le chocolat et 
les t-shirts, et qu'on peut créer un 
monde meilleur avec moins de 
produits toxiques. »

Marie-Ange : « Que les baskets sont 
produites avec du pétrole. »

Luc : « J’ai appris que l’on ne doit 
pas jeter les déchets par terre, mais 
les mettre dans la poubelle. J’ai 
aussi appris que l’on doit travailler 
ensemble. »

Laure : « Oui, à faire attention à la 
Terre. »
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L'ISOLATION, UN JEU D'ENFANTS !
Nous entendons souvent dire 
que l'isolation de notre habitation 
peut permettre d'économiser 
de l'énergie. Certains articles 
affi rment une économie de 10%, 
d'autres annoncent jusqu'à 30%. 
L'équipe d'investigation des 
journalistes a voulu vérifi er ces 
chiffres et mieux comprendre 
leurs factures d'énergie.

Tous étaient d'accord : il faut que 
tout le monde visite cette expo, 
comme Marie-Ange et Laure le 
résument si bien :

« Je conseille cette exposition 
à tout le monde. D'ailleurs, à la 
maison de repos, j’ai conseillé la 
chose suivante : au lieu d'aller au 
cinéma, allez plutôt voir l'expo sur 
le climat, c'était intéressant ! » Et 
Laure de renchérir : « je conseille 
cette expo à mon arrière-arrière-
arrière petit enfant. »

L'exposition sur Le Climat et Les 
Villes de Demain est visible tous 
les jours à Tour et Taxis jusqu’au 
31 août. Plus d’infos sur : www.
belexpo.brussels

À LA FIN DE L’EXPO, IL Y AVAIT 
UN QUESTIONNAIRE : QUELLES 
VACANCES AS-TU CHOISIES : LA 
FERME DÉCONNECTÉE, LE TOUR DES 
PAYS-BAS À VÉLO OU LE CAMPING 
EN YOURTE ?
David : « La ferme déconnectée, 
car je trouve ça bien de sortir 
des grandes villes où les gens 
sont parfois moroses, et où tout le 
monde est pressé. Être dans une 
ferme et m'occuper d’animaux, 
être au plus proche de la nature, 
c'est ça que j'aime bien. »

Julie : « J’aimerais combiner la 
ferme et dormir dans une yourte, 
ça serait plutôt bien. »

Maria : « Camping en yourte. »

Marie-Ange : « La ferme, parce 
qu'il y a des animaux, des 
moutons, des chevaux, et on 
peut traire les vaches. (rires) »

Luc : « En camping. »

Laure : « Faire du vélo. »

AS-TU PENSÉ À DES ACTIONS À 
METTRE EN PLACE POUR LE FUTUR ? 
QUELLES ACTIONS PEUVENT ÊTRE 
MISES EN PLACE POUR LE FUTUR ?
David : « Moins consommer, faire 
plus de tri, et faire plus attention 
à ce qu'on mange, et à ce qu'on 
achète. »

Julie : « Nous trions déjà les 
déchets, et je sais qu' il y a un 
potager à partager au-dessus de 
chez nous : je pourrais y amener 
les déchets compostables. »

Maria : « Utiliser plus de transports 
publics, et je vais commencer 
à faire du vélo cet été. C’est 
bien, non ? »

Marie-Ange : « Avoir une maison, 
et sur le toit, des fl eurs et des 
légumes. »

Luc : « Mettre des pesticides bio 
dans les parterres des parcs. »

QU’AS TU COMPRIS DU 
SENS DE LA VISITE ?
David : « Sensibiliser les gens : 
les jeunes ou les moins jeunes. 
Développer une conscientisation 
sur le climat et réfl échir aux 
solutions qui pourraient être mises 
en place pour améliorer tout ça. »

Julie : « La Terre ne va pas très 
bien mais il est encore temps de 
changer : il faut en parler autour 
de nous car les choses peuvent 
changer grâce au bouche 
à oreille. »

Maria : « J’ai compris que le 
changement climatique est 
un danger pour la terre, mais 
surtout pour nous. »

Luc : « Le réchauffement 
climatique à cause de l'effet 
de serre. »

Laure : « Oui, qu’on doit faire 
attention aux déchets. »

QU’AS-TU LE PLUS AIMÉ ?
David : « Les questions sur le climat, 
les choses qui pourraient être 
mises en place pour notre futur 
et celui de nos enfants. »

Julie : « Toute l’expo était 
très intéressante ! C'était 
très chouette ! »

Maria : « Les infos sur le recyclage, 
la ville du futur… et les jeux ! »

Luc : « Pédaler sur un vélo tout en 
étant en immersion interactive 
dans Bruxelles : il y avait plein de 
voitures, c’était très réaliste. »

Laure : « Le quiz où il fallait 
trouver les bonnes réponses, 
j'ai beaucoup aimé ça ! »

Marie-Ange : « Moi aussi, j’ai préféré 
le quiz, j’ai appris des choses.

ET QUELLE VILLE DU FUTUR AS-TU 
CHOISIE ?
David : « Celle où tout est plus 
vert et plus responsable, où les 
gens sont plus connectés avec 
la nature. »

Julie : « J'avais choisi la ville où 
tout pousse n'importe où, mais 
je me demande si c’est bon 
avec tous les pots d'échappement 
des voitures. L'idéal serait aussi 
que tout le monde se déplace 
à vélo. La ville verte où tout 
pousse combiné au vélo, 
ce serait tout bénef ! »

Luc : « La ville avec moins de 
voitures, plein de transports en 
commun, et plus d'espaces verts. »

Maria : « J'ai choisi celle avec toute 
la verdure et les potagers. »

Marie Ange : « La ville plus verte. »

RÉSULTAT DE L’EXPÉRIENCE
Afi n de mesurer l’impact de 
notre expérience, 2 relevés de 
compteur ont été effectués à 
une semaine d'intervalle : avant 
et après avoir fait les travaux.

Et, même si le temps entre 
les relevés était très court, 
l'économie réalisée est déjà 
mesurable !

Dans l'ensemble, l'expérience 
d'isolation a été bénéfi que 
pour le groupe. Bien que 
certains aient exprimé des 
préoccupations quant au coût 
initial du matériel à utiliser, 
la plupart ont constaté une 
amélioration signifi cative de leur 
confort domestique, une fois le 
travail effectué. Et l'expérience 
a été enrichissante, car elle 
a permis aux participants 
de mieux comprendre leurs 
factures d'énergie.

Ils ont mené leur expérience au rez-de-chaussée du 
Pivot, car nombreux se sont plaints des courants d’air : 
le bâtiment a donc bien besoin d’être mieux isolé !

Les investigateurs ont installé des joints de 
calfeutrement sur les portes avant et arrière du 
rez-de-chaussée du Pivot ; Avant cela, ils ont bien 
nettoyé les portes avec du White Spirit. Les joints 
ont été placés uniquement là où il y a un jeu, sinon 
la porte ne fermait plus.

PETITE ASTUCE
Si on le place en hiver, il faut 

chauffer les joints et la porte avec 
un sèche-cheveux pour que ça 

tienne bien.

L'ISOLATION, UN JEU D'ENFANTS !

affi rment une économie de 10%, 
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L'équipe d'investigation des 
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Le Samedi du Lien est une activité 
proposée aux adultes le samedi 
après-midi. À cette occasion, 
les journalistes sont devenus 
co-animateurs du groupe. Cette 
activité sur le thème « La Flamme 
en Nous » a été riche en émotions : 
des discussions passionnées, des 
activités manuelles, mais aussi une 
grande performance théâtrale !

Tout d’abord, l’atelier a été lancé 
par 2 questions pertinentes : « Qu'est-
ce qui te donne de l'énergie ? 
Qu'est-ce qui te fait lever le matin ? ».

LA FLAMME EN MOI !
LE PHOTO-COLLAGE SUR CE QUI 
NOUS DONNE DE L’ÉNERGIE
Suite à cette conversation, nous 
avons réalisé un atelier de photo-
collage. Le groupe des adultes 
a ainsi réalisé de très beaux 
collages colorés et inspirants, 
tous uniques, qui reflétaient leurs 
sources d'énergie. Certains ont 
choisi des photos d’enfants et de 
familles, soulignant l'importance 
des relations humaines pour leur 
donner de l'énergie. D'autres 
ont préféré utiliser des images 
de nature ou d'animaux pour 
exprimer leur lien avec le monde 
qui les entoure, etc.

PETIT TOUR DYNAMIQUE 
DES COLLAGES !
Aïcha : « J’ai choisi des photos 
d’animaux car j’ai deux chats, 
et ils m’apportent beaucoup 
d’amour et de plaisir. »

Annie : « J’ai choisi le Pivot car 
j'aime beaucoup y venir : c’est un 
lieu dans lequel je me sens bien.

Je me lève aussi pour réveiller 
Mathias, mon petit-fils, pour l'amener 
à l'école. J’aime aussi la nature, 
prendre l’air et observer les oiseaux. »

Anina : « Sur mon collage, il y a une 
planète et un chat roux, car j’ai un 
chat qui s'appelle Léo, et que j'aime 
beaucoup, et la planète représente 
le fait que j’adore voyager. »

Laura : « Moi, mon énergie, je 
la puise dans mon déjeuner et 
quand je me promène dans un 
parc. C’est aussi pour mon grand-
père, car je veux lui montrer que je 
réussis dans la vie. Et aussi Anina, 
ma copine, qui me fait rire et me 
fait me lever le matin. (rires) »

Daoud dit Titi : « Je me lève pour 
le sourire de ma femme. L’autre 
chose qui me donne de l’énergie 
est de me lever pour aller travailler 
et obtenir un salaire. »

David : « Sur mon collage, j’ai 
ajouté un gorille car il représente 
le calme, mais aussi la force 
intérieure. J'ai également choisi 
une photo avec des notes de 
musique, car j’adore ça. L’autre 
photo représente des cuisiniers, 
car j'adore la cuisine : ça a 
toujours été mon dada !

Il y a aussi deux photos qui 
représentent l'anarchie par rapport 
au système et à l'acceptation des 
différences des gens. Pour moi, 
tout ça représente un tout. »

Florence : « Mathéo, mon fils ! J’ai 
besoin d'énergie pour me lever  
et le conduire à l'école. »

Greg : « Ce qui me fait me lever, 
c’est mon travail, car avoir un 
salaire est important. Et aussi 
déposer mon fils à l'école. »

Michaël : « J’ai 
choisi la photo 
d’un jardin pour 
représenter mon 
travail manuel, 
et j'ai aussi choisi 
des images de 
tapisserie et de 
statues pour 
symboliser mes 
projets. »

Julie

Élodie

Maria

Marie-Ange

Luca : « J'ai choisi des images 
d’enfants, de jardinage et de 
plantations. Ce qui me motive, ce 
sont mes enfants : me lever pour 
eux, pour être de bonne humeur ; 
ainsi que mon travail dans  
le jardinage ».
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La vie est pleine d'obstacles et de défi s, 
et souvent nous devons faire preuve de 
débrouillardise pour les surmonter. Mais ça 
nécessite de la volonté, de la motivation 
et… une forte énergie intérieure !

Et cette énergie, Maria et Julie en 
déborde ! En cherchant des moyens de 
faire des économies, elles ont trouvé une 
multitude de bon plans, et on décidé de 
les partager avec nous.

LES BON PLANS DE MARIA ET JULIELA PERFORMANCE THÉÂTRALE
La performance théâtrale sur les 
différents thèmes de l'énergie en 
nous a été un moment fort du 
Samedi du Lien. Les participants 
se sont retrouvés en groupe et 
ont eu l'opportunité de s'exprimer 
librement à travers une variété de 
choix créatifs, tels que se déguiser, 
danser, chanter, faire un sketch 
d'improvisation, ou tout autre 
choix qui leur tenait à cœur.

Les performances ont été variées 
et créatives. Certains ont choisi 
de se déguiser pour exprimer 
leur source d'énergie préférée, 
tandis que d'autres ont opté pour 
un sketch d'improvisation pour 
explorer des idées plus profondes 
et personnelles.

Dans l'ensemble, le Samedi du 
Lien sur « L'énergie en nous » 
a été une journée remplie de 
conversations enrichissantes et 
de découvertes stimulantes. Nous 
espérons que cette journée a 
apporté quelques rayons de soleil 
au creux de l’hiver, et qu’elle 
a donné à chacun un regain 
d'énergie pour poursuivre ses 
passions et ses projets !

Daoud et Florence

« Nous avons créé une petite 
scénette sur l'amour et les 
enfants car :

Daoud : je suis un gros romantique 
(rires).

Florence : et moi, parce que cela 
me faisait penser à mon fi ls. »

David et Laura

« Nous avons créé une petite 
performance théâtrale sur 
la douche et sur le fait de 
manger car :

Laura : dès que je me réveille, 
j'aime bien manger : ça me donne 
de l'énergie !

David : et moi, dès que je me 
réveille, j'aime bien prendre ma 
douche, être frais et propre ! »

Greg et Maria

« Nous avons réalisé une 
improvisation sur les obligations et 
le travail car :

Maria : je pense que la vie amène 
des obligations, et les obligations 
donnent de l'énergie. Si on ne se 
réveille pas, on ne fait rien du tout !

Greg : j'ai choisi le travail car c'est 
important. Si tu ne travailles pas, 
tu n'as pas d'argent, et alors tu 
ne vis pas bien. » LE PHOTO SHOOT

Pour clôturer l’activité du Samedi 
du Lien, nous avons organisé un 
shooting photo. Ce moment très 
enjoué a permis de capturer les 
expressions de joie partagées tout 
au long de la journée. Le résultat 
a été une collection de photos 
inspirantes, refl étant la diversité 
et la beauté de chaque 
membre du groupe.

NOURRITURE
TOO GOOD TO GO
App pour smartphone 
pour récupérer les 
invendus dans certains 
magasins, en fi n de journée.

Produits alimentaires. Réduction 
jusqu'à 80%. Ce sont souvent des 
petites quantités.

PHENIX
Équivalent à « Too 
Good To Go », mais 
principalement pour la 
viande et le poisson.

DONNERIE KOM'UN
Donnerie de meubles.

LIDL MATONGÉ
Les invendus de la veille sont 
proposés tous les matins en vente 
rapide à partir de 0,2 € !

Tous les jours à 8h30. Arriver 
à l’avance, car il y a la fi le.

Chaussée de Wavre 138, 1050 Ixelles

NO JAVEL !
Épicerie sociale à Forest. Colis 
alimentaire gratuit pour tous.

Chaussée de Neerstalle 150, 1190 
Bruxelles

 CULTURE, DIVERTISSEMENT
BRU PAS PARTOE
Carte de réduction pour les 
activités culturelles. Gratuite si 
BIM/VIPO ou bénéfi ciaire du CPAS, 
sinon c'est 5€. Carte valable à vie. 
Les activités proposées ne coûtent 
que 2 € si le tarif normal est 
de max. 16€.

Place de la Monnaie 6, 1000 Bruxelles

TICKETS ARTICLE 27
Ils permettent d’avoir accès à 
des lieux culturels à Bruxelles et en 
Wallonie en ajoutant 1,25 € par 
place. Ils sont valables pour des 
musées, théâtres, centres culturels, 
cinémas,...

CHÈQUES LIVRES
Pour les bénéfi ciaires du CPAS, 
ce sont des chèques d’une valeur 
de 20 € (1 par an et par personne) 
et qui peuvent être utilisés pour 
l’achat de livres, dont des 
BD, mangas,…

CHÈQUE CULTURE ET SPORT
Pour les bénéfi ciaires du CPAS, 
fi nancement des activités 
culturelles, artistiques, sportives.

Une fois par an. 150 € (pour un 
adulte) 200 € (par enfant).

 HABITATION

PRIME POUR L’ENTRETIEN 
DE LA CHAUDIÈRE
Bruxelles Environnement donne un 
prime jusqu'à 150 € pour l'entretien 
de la chaudière, que l’on soit 
propriétaire ou locataire.

www.environnement.brussels 
(onglet Renolution)

LES COMPAGNONS DÉPANNEURS
Réparations et remise en état 
des logements au tarif social.

www.compagnonsdepanneurs.be

IEDEREEN VERDIENT VAKANTIE
Séjours de vacances à prix très 
réduits. Site web en néerlandais, 
mais possibilité de réserver sur 
place en français.

Place de la Monnaie 6, 1000 
Bruxelles

98



Depuis quelques années, le Pivot 
met en place une collecte et 
vente de jouets pour les fêtes 
de fin d'année. Cette opération 
est composée de trois étapes : 
une action pédagogique dans 
les écoles, la collecte des jouets 
et la création d'une boutique 
éphémère pour la vente de 
tout ce qui a été trié, vérifié et 
étiqueté. Derrière cette belle 
initiative, il y a un groupe de 
femmes qui participent aux 
activités du Pivot. Dans cet article, 
elles discutent de leur expérience, 
leur motivation, les défis qu'elles 
ont rencontrés et les moments  
de chaleur humaine qu'elles  
ont partagés.

RETOUR SUR LA VENTE DE 
JOUETS À PRIX RIQUIQUI

Cette opération a été un réel 
succès grâce à l'engagement de 
tous. Elle démontre l'importance 
de sensibiliser les enfants, dès 
leur plus jeune âge, aux enjeux 
de la pauvreté et de l'exclusion 
sociale, et de les impliquer dans 
des initiatives éducatives et 
interactives comme celle-ci.

Nous tenons à remercier le comité 
de la vente de jouets pour son 
dévouement, ainsi que l'équipe 
pédagogique de l'Institut Saint 
Boniface et ses élèves pour leur 
accueil.

Vivement l'année prochaine !

POURQUOI CETTE VENTE 
DE JOUETS ?
Mireille : « C'est surtout pour les 
gens qui sont dans la pauvreté et 
qui ne savent pas se payer des 
jouets dans les magasins. »

Julie acquiesce et poursuit : « On 
les revend quand même à un 
petit prix pour que les parents 
soient fiers car ils ont quand même 
su acheter des jouets par leurs 
propres moyens. »

« Oui, c'est bien », dit Florence, 
« car je ne sais pas toujours aller 
acheter des jouets au magasin, 
alors je viens ici. »

C'ÉTAIT LA PREMIÈRE 
FOIS POUR VOUS ?
Mireille : « J’ai tenu la boutique  
les années précédentes, mais  
aller dans les écoles, c'était  
la première fois. »

« Pareil pour moi » dit Florence.

Julie enchaîne : « Moi, j'ai déjà 
fait les deux. Dans les écoles, 
au début, c'était difficile 
d'être devant les enfants, mais 
maintenant, j'ai l’habitude. »

EN QUOI CONSISTENT LES 
ACTIVITÉS EN CLASSE ?
Julie : « Nous avons commencé 
par un jeu où les enfants devaient 
pêcher un papier de couleur dans 
un sac. Il y avait deux couleurs 
différentes du reste et les enfants 
avec une couleur différente 
devaient essayer de rentrer dans 
le cercle formé par les autres. Le 
but était de leur faire comprendre 
l'exclusion, et plusieurs personnes 
nous ont dit qu'elles se sentaient 
exclues du groupe. »

Mireille : « Ensuite, nous avons 
proposé des jeux sur les préjugés 
liés à la pauvreté. Nous avons 
également montré une petite 
vidéo pour leur faire comprendre 
ces préjugés. »

Florence : « J'ai trouvé que les 
enfants étaient très attentifs en 
classe ! C'était vraiment agréable 
de travailler avec eux. »

COMMENT SE PASSE LA RÉCOLTE 
ET LA VENTE DES JOUETS ?
Julie : Après l'activité dans la 
classe, nous parlons aux élèves du 
projet, et on décide d'une date 
pour venir récolter les jouets.

Mireille : On part en groupe à 
l'école et on va chercher tout ça 
avec la camionnette.

Ensuite, on ramène les jouets au 
Pivot pour les trier, les nettoyer, 
vérifier s' il manque des pièces,  
et mettre en place la boutique.

QU'EST CE QUE ÇA VOUS A 
APPORTÉ PERSONNELLEMENT ?
Julie : J'aime donner de mon 
temps ! Être confrontée aux 
enfants m'a aidée à surmonter ma 
peur de parler en public.

Florence : Moi j'aime bien, ça 
permet de faire de beaux 
cadeaux.

Mireille : Moi je trouve ça très bien, 
on apprend beaucoup de choses. 
C'est une expérience nouvelle 
pour moi.

COMMENTAIRES ÉLOGIEUX 
DES ENFANTS
L'activité de sensibilisation a été 
bien accueillie par les enfants.
Les jeux en classe ont été très 
appréciés car ils ont permis de 
rendre l'activité plus interactive et 
ludique.

« J’ai trouvé cette activité 
intéressante, car j’ai découvert 
que si on est en situation de 
précarité, on n’est pas forcément 
SDF. »

« J’ai trouvé ça très bien, c’était 
captivant. Je trouvais ça plus 
intéressant que quand on ne 
fait que parler. Les jeux étaient 
sympas. Merci. » 

« J’ai trouvé ça très intéressant 
car ça nous a appris comment 
fonctionnaient les associations 
et les personnes en situation de 
précarité. »
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LE FLASH-INFO

LA BROCANTE DU PIVOT :
Le 10 juin prochain, 
le Pivot organisera sa 
Brocante annuelle dans la 
rue Philippe Baucq.

Venez nombreux à cette 
journée conviviale et 
solidaire !

DÉCÈS DE MONIQUE,  
la mère de Geneviève
Nous annonçons le décès de 
la maman de Geneviève, l’ 
animatrice du Pivot. Monique, 
appelée « Moon », était bien 
connue pour son accueil 
chaleureux et son grand cœur. 
Elle a accueilli plusieurs 

camps et partagé 
son jardin lors 

d'après-midis 
‘Piscine’. Nous 
adressons 
nos sincères 

condoléances 
à Geneviève et 

à ses proches.

DAVID B AU JOURNAL :
Nous avons le plaisir de vous 
annoncer l'arrivée de David, 
dans notre équipe de 
journalistes ! Nous sommes 
impatients de voir les 
nouvelles perspectives qu’il 
apportera à notre équipe.

LA FÊTE DE NOËL
Le 23 décembre a 
été marqué par le 
traditionnel dîner de 
Noël qui a eu lieu au 
Senghor. Ce souper 
a été préparé par 
une équipe de choc 
composée d’adultes 
super motivés !

Les familles se 
sont rassemblées 
pour partager des 
souvenirs, des rires 
et un bon repas. 
Un Photomaton 
a immortalisé 
l’événement ; un 
karaoké, et une 
soirée dansante, ont 
ensuite rythmé la 
soirée. 

DÉCÈS DE 
JEANNETTE
C'est avec 
une grande 
tristesse que nous  
annonçons le décès de 
Jeannette Legat-Mayence, qui 
a été un membre très actif de 
notre association. Elle a travaillé  
avec Marie Clark pour le magasin  
et a également invité les familles 
du Pivot dans sa « maison 
de plage » à de nombreuses 
occasions. Nous adressons nos 
sincères condoléances à sa 
famille et à ses proches. Un 
article lui sera consacré dans le 
prochain journal. 

NAISSANCE LYNO :
Nous sommes ravis d'annoncer 
la naissance de Lyno, né le 22 
décembre. Nous souhaitons 
à Flore, Maxime, Angélique et 
Marie-Ange une vie remplie 
d'amour et de bonheur avec le 
petit Lyno.

DAPHNÉ DANS L'ÉQUIPE 
DES ANIMATEURS
Nous sommes ravis d'annoncer 
l'arrivée de Daphné dans l’équipe 
d'animateurs pour le groupe des 
enfants !

Daphné est une talentueuse 
danseuse ; sa créativité, son énergie 
et son enthousiasme apporteront 
une nouvelle dimension aux 
activités pour les enfants.

Bienvenue à Daphné !

DÉPART PAULINE :
Pendant 4 ans, Pauline a apporté une touche 
de magie aux activités pour les enfants avec 
sa créativité, son professionnalisme et son 
engagement.

Nous souhaitons à Pauline de merveilleuses 
nouvelles aventures et la remercions pour les 
années mémorables. Elle restera à jamais dans 
nos cœurs et dans les souvenirs des enfants 
qu'elle a aidés à grandir.


